

CRESTOMANÍA

Tesis de Posgrado en Historia. UAM-Iztapalapa, 1999.

- Leticia Rivera Cabrieles, “Desarrollo Institucional, reclutamiento, orígenes sociales y profesionalización en la Armada mexicana, 1821-1941”, tesis para obtener el grado de maestra en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 1999, 140 pp.

Introducción. 1. Prefacio, 2. Ámbito de la investigación, 3. Análisis historiográfico, 4. Las fuentes, 5. Estructura de la investigación, 6. Términos empleados.

I. Desarrollo institucional naval. 1.1 Algunas consideraciones en torno al Estado y las fuerzas armadas, 1.2 El contexto histórico, 1.3 Evolución histórica de la armada mexicana, 1.3.1 Antecedentes: la armada de Barlovento, 1.3.2 La armada mexicana.

II. Reclutamiento naval. 2. Antecedentes del reclutamiento y servicio militar en México, 2.1 La encomienda y el servicio militar, 2.2 El sistema de milicias, 2.3 Formas de reclutamiento naval, 2.3.1. Sorteó, sistema de matrículas, levas, enganchamientos.

III. Orígenes sociales y profesionalización naval. 3.1 Orígenes sociales del cuerpo de oficiales navales, 3.1.1 Procedencia geográfica, 3.1.2 Antecedentes familiares, 3.2 Clases y marinería o cuerpo de tropa, 3.2.1 Procedencia geográfica, 3.2.2 Antecedentes familiares, 3.3 Profesionalización naval,

3.3.1 Profesionalización del cuerpo de oficiales navales. Conclusiones. Anexos: organigramas. Cuadros. Siglas y referencias. Fuentes y bibliografía.

- Juan Rogelio Ramírez Paredes, “La evolución histórica del proyecto del EZLN: 1994-1996”, tesis para obtener el grado de doctor en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 1999, 219 pp.

Introducción. 1. Supuestos filosóficos, 2. La perspectiva histórica, 3. El Ejército Zapatista de Liberación Nacional dentro de esta perspectiva histórica, 4. Objetivo de esta tesis. 5. La estructura del texto, 6. Algunas consideraciones conceptuales elementales.

1. Contexto histórico general. 1.1. Condiciones socioeconómicas previas a 1994, 1.2 Condiciones políticas previas a 1994, 1.3 Marco histórico-político 1994-1996.

2. Ejército Zapatista de Liberación Nacional. 2.1. Antecedentes, 2.2 Composición del movimiento.

3. El proyecto del EZLN: 1994-1996. 3.1 Primer periodo: de la “Declaración de la Selva Lacandona” publicada el 2 de enero de 1994 hasta “Los zapatistas no se rinden” del 10 de julio de 1994, 3.2 Segundo periodo: de la “Segunda declaración de la Selva Lacandona” del 12 de junio de de 1994 hasta el “Saludo del retiro de tropas de su territorio” del 27 de diciembre de 1994, 3.3 Tercer periodo: de la “Tercera Declaración de la Selva Lacandona” del 2 de enero de 1995 hasta “Mensaje a la II Asamblea Nacional Indígena”, fechada el 20 de mayo de 1995, 3.4 Cuarto periodo: de la “Convocatoria a la Gran Consulta Nacional”, fechada el 8 de junio de 1995 hasta “Fin de la consulta nacional”, fechada el 29 de septiembre de 1995, 3.5 Quinto periodo: de “Sobre quiénes deben participar en el Diálogo Nacional”, del 2 de octubre de 1995 hasta “Fin de la Consulta Nacional”, fechada el 29 de septiembre de 1995. 3.6 Sexto periodo: de la “Cuarta Declaración de la Selva Lacandona” del 1º de enero de 1996 hasta la “Invitación al Encuentro Inter-continental por la Humanidad y contra el Neoliberalismo” de mayo de 1996. Conclusiones. Fuentes utilizadas y referidas. Anexos.

- Norma Zubirán Escoto, “General Alejandro García, Jefe de la línea militar de Sotavento en Veracruz (intervención francesa, 1863-1864)”, tesis para obtener el grado de maestra en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 1999, 200 pp.

Introducción. I. Geografía y elementos regionales, Veracruz. Un recorrido por las transformaciones geohistóricas del territorio, La región de Sotavento, Tlacotalpan punto central en la región de Sotavento.

II. Contexto histórico.

III. Veracruz: aspectos generales y específicos de la intervención francesa.

IV. Inicio de las acciones en la costa de Sotavento. Primera “función de armas” en la Costa de Sotavento.

V. General Alejandro García. Datos biográfico-militares. Jefe de la línea militar de Sotavento.

Conclusiones. Fuentes consultadas. Anexos. Mapas, Documentos. Cronología.

TESIS DE POSGRADO EN HISTORIA. UAM-IZTAPALAPA, 2000.

- Pedro Ocotitla Saucedo, “Movimientos de colonos en ciudad Nezahualcóyotl: acción colectiva y política popular, 1945-1975”, tesis para obtener el grado de maestro en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 2000, 316 pp.

Introducción. 1. La acción colectiva y la política popular, 2. El fraccionamiento urbano, 3. Las fuentes, 4. Delimitación del trabajo, 5. Agradecimientos.

Primera parte: Fraccionamiento urbano y movimientos de colonos en ciudad Nezahualcóyotl 1945-1968, 1. El problema urbano, 2. Algunos problemas sobre la tenencia de la tierra, 3. El proceso de urbanización, 4. Las primeras colonias, 5. Las colonias proletarias, 6. Los primeros movimien-

tos de colonos, 7. La Federación de Colonos, 8. El desafío colectivo, 9. El Consejo de cooperadores, 10. La unión de fuerzas, 11. El municipio.

Segunda parte: El Movimiento Restaurador de Colonos de Ciudad Nezahualcóyotl (MCR), 1969-1975. 1. Antecedentes, 2. La huelga de pagos, 3. La intervención del Estado, 4. Quien resulte responsable, 5. Urbanización y movimiento social, 6. La división del MCR, 7. El Consejo ejecutivo, 8. Cuando se negocia, se olvida, 9. El fideicomiso, 10. La derrota del MCR, 11. Los colonos rechazan el fideicomiso.

Epílogo. Conclusiones. Fuentes. Apéndice.

- Rosa María Gómez González, “Vagancia y mendicidad en la ciudad de México, 1789-1867”, tesis para obtener el grado de doctora en Historia, México, UAM- Iztapalapa, 2000, 189 pp.

Introducción.

Primera parte: Los últimos años de vida colonial en la Nueva España: ciudad de México, vagancia y mendicidad 1789-1821. 1. El entorno urbano y la problemática social. 1.1 La ciudad de México de fines del siglo XVIII y principios del siglo XIX: ciudad de palacios y barrios pobres, 1.2 La población y las fuentes de trabajo: inestabilidad laboral, vagancia y mendicidad, 1.3 La “hez de la sociedad”: el populacho, los léperos, mendigos, promiscuidad y marginación social.

2. El gobierno virreinal ante el problema de la vagancia y mendicidad. 2.1 La posición oficial frente al problema de la marginación social, 2.2 La solución legal: bandos y prohibiciones, 2.3 La solución social: hospitales, hospicios y orfanatos, 2.4. Reformas económicas y políticas para resolver la problemática social.

Segunda parte: ¿Cambio de régimen, cambio de política?: el nuevo Estado mexicano, la Reforma e Imperio frente al problema social (1821-1867). 3. Condiciones económicas, políticas y sociales en el siglo XIX. 3.1 La ciudad

de México a mediados del siglo XIX, 3.2 El impacto de los procesos políticos del México independiente sobre el problema social, 3.3 Grupos políticos y doctrinas sociales: pugna entre liberales y conservadores frente al problema social, 3.4 La estructura de la sociedad mexicana en la primera mitad del siglo XIX: ¿cambio o continuidad?

4. De la caridad a la beneficencia. 4.1 Las dimensiones y modalidades de la vagancia y mendicidad en la ciudad de México: un problema por resolver, 4.2 La acción legal e institucional: del Hospicio de Pobres al Tribunal de Vagos, 4.3 De la caridad a la beneficencia pública, 4.4 Vagos y mendigos en la ciudad de México: ¿un mal necesario?

Conclusiones. Apéndices. Fuentes y bibliografía.

- Elena Mendoza Castañeda, “La asistencia hospitalaria en la ciudad de México, 1845-1896”, tesis para obtener el grado de maestra en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 2000, 256 pp.

Abreviaturas. Introducción. Acerca del tema. Justificación.

Capítulo 1. Panorama hospitalario general a finales del siglo XVIII. 1.1 Función social de los hospitales de la Colonia, 1.2 Surgimiento de las Órdenes Religiosas Hospitalarias, 1.3 Hospitales y autoridades gubernamentales: la legislación hospitalaria, 1.4 Hospitales existentes en la ciudad de México a finales del siglo XVII y las consecuencias sociales de la política liberal española, 1.4.1 Hospital San Hipólito, 1.4.2 Hospital del Divino Salvador, 1.4.3 Hospital de San Andrés, 1.4.4 Hospicio de Pobres, 1.5 Condiciones sanitarias en la ciudad de México: primer tercio del siglo XIX, 1.6 Enfermedades y epidemias.

Capítulo 2. Instituciones de salud y asistencia hospitalaria en la primera mitad del siglo XIX. 2.1 Panorama general de la medicina mexicana a mediados del siglo XIX, 2.2 El Establecimiento de Ciencias Médicas y el Consejo Superior de Salubridad (1833-1841), 2.3 Disposiciones gubernamentales en materia sanitaria, 2.4 Legislación hospitalaria en las primeras décadas del siglo

XIX, 2.5 Asistencia hospitalaria a mediados del siglo XIX: La Congregación de las Hermanas de la Caridad, 2.6 El Hospital de San Pablo: primer hospital del México independiente.

Capítulo 3. Hospitales, médicos, enfermeras y enfermos en la segunda mitad del siglo XIX. 3.1 Sostenimiento de los hospitales, 3.2 La asistencia hospitalaria durante el periodo 1863-1877, 3.2.1 El Imperio de Maximiliano: 1864-1867, 3.2.2 La República restaurada: 1867-1876, 3.3 El porfiriato, 3.3.1 Enfermedades y condiciones sanitarias en la ciudad de México, 3.3.2 La higiene y las prácticas médicas, 3.3.3 Construyendo una cultura de la limpieza pública y privada, 3.3.4 Reglamentación hospitalaria y funciones de las enfermeras, 3.3.5 Cambios y transformaciones en materia médica, hospitalaria y asistencial durante el porfiriato: 1877-1895, 3.4 Los hospitales de la beneficencia a finales del siglo XIX, 3.5 El Hospital General de la ciudad de México: 1905, 3.6 Creación de la Escuela Teórico-Práctica de Enfermeras.

Glosario. Conclusiones. Bibliografía.

- María Isabel Estrada Torres, "San Juan Tenochtitlan y Santiago Tlatelolco: las dos comunidades indígenas de la ciudad de México. 1521-1700", tesis para obtener el grado de maestra en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 2000, 199 pp.

Introducción.

I. Antecedentes prehispánicos del pueblo mexicana. Un nuevo mundo, una nueva conquista, La sociedad mexicana, México-Tenochtitlan, una gran urbe.

II. El entrelazado de la ciudad y las parcialidades, La reconstrucción de México-Tenochtitlan, La traza, la parte española de la ciudad, La conformación de las parcialidades, Los barrios indígenas, Establecimientos de solares, De lo dispuesto a los hechos, La vida novohispana entre indios y españoles, Una presencia continua, La ciudad crece y requiere espacios.

Reflexiones finales. Anexo. Fuentes documentales.

- Gustavo Santillán Salgado, “La tolerancia religiosa en México. 1833-1849”, tesis para obtener el grado de maestro en Historia, México, UAM-Iztapalapa, 2000, 177 pp.

Introducción.

Capítulo I: La administración de Gómez Farías. Enre los rumores y las rebeliones. A) El nuevo gobierno y los temores religiosos, 1833, B) Las primeras revueltas y la profundización de las reformas. El doctor Mora y la tolerancia, 1833-1834, C) El fin del gobierno de Gómez Farías, 1834.

Capítulo II: Centralismo e intolerancia. Las Siete Leyes. A) Peticiones y posturas, 1835, B) Las Siete Leyes. Intolerancia y continuidad, 1835, C) Divergencias y refutaciones, 1836-1838, D) Crisis de las Siete Leyes y nuevos pronunciamientos, 1839-1841,

Capítulo III: Moderación y compromiso. El congreso de 1842 y las Bases Orgánicas de 1843. A) El nuevo gobierno y el interludio electoral, 1841-1842, B) El congreso de 1842: una tolerancia a mediano plazo, C) El debate legislativo y la disolución del congreso, 1842, D) Las Bases Orgánicas, 1843.

Capítulo IV: Reimplantación del federalismo e invasión norteamericana, 1846-1848. A) La vuelta al federalismo y el Acta de reformas, 1846-1847, B) La circular de Luis de la Rosa, 1847, C) Repercusiones y respuestas, 1847, D) Jalisco y la exigencia de la tolerancia, 1847, E) La prensa norteamericana en la ciudad de México, F) El ayuntamiento de la ciudad de México y la firma de la paz, 1847-1848.

Capítulo V: Reconstrucción nacional: colonización y tolerancia, 1848-1849. A) El proyecto de la Dirección de colonización, B) Discusión y arprobación, 1848-1849, C) Crisis y muerte del proyecto. Federalismo y tolerancia, 1849, D) Últimos esfuerzos y nuevos panoramas, 1849.

Conclusiones. Bibliografía específica. Bibliografía general. Hemerografía.